

第三十一回 参議院大蔵委員会議録第十九号

昭和三十四年三月二十日(金曜日)午後
二時二十六分開会

委員の異動

本日委員吉江勝保君、小山邦太郎君、
宮澤喜一君、木内四郎君、梶原茂嘉君、
岡崎真一君及び西川甚五郎君辞任につ
き、その補欠として江藤智君、山本利
寿君、大谷藤之助君、重宗雄三君、高
野一夫君、後藤義隆君及び田中茂穂君
を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長

加藤 正人君

理事

土田国太郎君
山本 大矢
天坊 裕彦君

委員

江藤 智君
大谷藤之助君
川村 松助君
後藤 義隆君
迫水 久常君
塩見 雄三君
重宗 康麿君
下條 茂穂君
田中 高野 一夫君
原 純夫君

運輸省港湾局長 中道 峰夫君
事務局側
大蔵省主税局 常任委員 木村常次郎君
税制第二課長 吉国 一郎君

説明員

会専門員 木村常次郎君

本日の会議に付した案件

○特定港湾施設工事特別会計法案(内閣提出、衆議院送付)

○国税徵収法案(内閣提出、衆議院送付)

○国税徵収法案(内閣提出、衆議院送付)、整理等に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○国税徵収法案(内閣提出、衆議院送付)、整理等に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

予備審査

○委員長(加藤正人君) ただいまから
委員会を開会いたします。

委員の異動について御報告申し上げ
ます。本日付をもつて委員吉江勝保
君、小山邦太郎君、宮澤喜一君、木内
四郎君、梶原茂嘉君、岡崎真一君が辞
任されました。その補欠として江藤

智君、山本利寿君、大谷藤之助君、重
宗雄三君、高野一夫君、後藤義隆君が
委員に選任されました。

○委員長(加藤正人君) 國際通貨基金
及び国際復興開発銀行への加盟に伴う
措置に関する法律の一部を改正する法
律案を議題といたします。

提案理由の趣旨説明を聽取すること
にいたします。

○政府委員(佐野廣君) ただいま議題
となりました国際通貨基金及び国際復
興開発銀行への加盟に伴う措置に関する
法律の一部を改正する法律案につき
まして、提案の理由を御説明申し上げ
ます。

昭和二十七年八月、わが国が国際通
貨基金及び国際復興開発銀行に加盟し
て以来、この二つの国際機関はわが國
経済の発展に著しく寄与したのであり
ますが、ひとりわが国に対してのみな
らず、戦後世界経済の復興発展のため
にこれら両機関が果しましたその役割
は、まさに偉大なるものがあります。

しかしながら、最近の世界経済及び
国際貿易の急速な発展に比し、これら
両機関の資金量は十分とはいがた
く、わが国を始めとして加盟国の一
はここ数年来、これら両機関の資金充
実の必要性を提唱してきましたが、昨
秋ニューヨークにおける第十三次年次
総会において、全加盟国の総意に基き
これら両機関の資本増加の方針が打ち
出され、昨年十二月の両機関の理事会
において、それぞれ、資本増加に関する
決議の草案が作成されました。この
草案によれば、全加盟国について国際
通貨基金においては一律五割、国際復
興開発銀行においては一律十割の増資
のほか、特に戦後において顕著な経済
発展を遂げました日本、ドイツ連邦共
和国、カナダの三国について特別の経済
政策を認めるところとなつてゐるのであり

ます。この草案に対し本年一月二日ま
でを期限として加盟国総務の賛成投票
が行われたのであります。この賛成
投票は、ワシントン時の一月三十日に至
り、国際通貨基金協定及び国際復興開
発銀行協定の規定に基く多數、すなわ
ち、国際通貨基金については五分の四、
国際復興開発銀行については四分の三

にそれぞれ達したことが確認されました。
ここにおいてわが国といたしましては、
国際通貨基金においては二億五千
千ドル、国際復興開発銀行において
は四億一千六百万ドルの追加出資を行
うことを要する事由を生ずるに至つた
ものであります。この結果、これら両
機関に対する出資総額は、それぞれ五
億ドル及び六億六千六百万ドルとなる
ことになった次第であります。

従いまして、この法律案により追加
出資についての規定を設けるとともに
に、これに伴いまして、この追加出資
額の払い込みの財源に充てるため、日
本銀行所有の金地金のうち、大蔵大臣
の指定するものにつき、日本銀行にこ
れを再評価させ、これによって生じた
再評価益を全額国庫に収納することに
いたしました。

次に、これに関連いたしまして、昭
和二十七年の加盟時における出資に當
たり、政府が日本銀行から帳簿価額で買
い上げた際の金地金の買上げ価額と
想して、港湾施設の整備をはかる、こ
とを目的とした特別会計を設けて推進しよう
といたしました。

この法案の趣旨、これは輸出などを予
想して、将来相当伸びるだろうということを予
めませんが、それは一つお許しをいた
きたいと思います。

○樺繁夫君 私、ちょっと勉強不足
で、同じことをお尋ねするかもわかり
ませんが、それは一つお許しをいた
きたいと思います。

○委員長(加藤正人君) 次に、特定港
湾施設工事特別会計法案を議題といた
します。

昨日に引き続き、質疑を行います。
質疑はある方は御発言願います。

○樺繁夫君 私、ちょっと勉強不足
で、同じことをお尋ねするかもわかり
ませんが、それは一つお許しをいた
きたいと思います。

○委員長(加藤正人君) 次に、特定港
湾施設工事特別会計法案を議題といた
します。

また、政府が国際通貨基金から外貨
買入れの取引を行ふに当りまして、
国際通貨基金に対し、円現金を支払う
かわりに無利子の交付国債によつてこ
れを行なうことができるることとし、これ
に伴いましてこの国債の発行、買い戻
し、償還等に関する所要の規定を設け
ることとしたしました。

以上が本法律案の提案の理由及びそ
の内容であります。何とぞ慎重
に御審議の上、すみやかに御賛成あらん
ことをお願いいたします次第であります。

○委員長(加藤正人君) 本案に対する
質疑は後日に譲ります。

○委員長(加藤正人君) 本案に対する
質疑は後日に譲ります。

○委員長(加藤正人君) 次に、特定港
湾施設工事特別会計法案を議題といた
します。

○樺繁夫君 私、ちょっと勉強不足
で、同じことをお尋ねするかもわかり
ませんが、それは一つお許しをいた
きたいと思います。

○樺繁夫君 この法案の趣旨、これは輸出などを予
想して、将来相当伸びるだろうということを予
めませんが、それは一つお許しをいた
きたいと思います。

○樺繁夫君 そのものは私どもも賛成なんであ
りますが、よく議案を見るとわかるんで
しょうが、教えていただきたいのは、
この工事費の負担割合ですね、國、
管理費、それから受益者と、こう三
本建で経費の負担を考えておるよう

伺いますが、この負担割合、それから、このようにしてできた港湾施設といふものは、これは国の所有となるのか、管理者の所有となるのか、そういうことから一つ説明をいただきたいと思うのです。

○政府委員(中道峰夫君)　この特別会計によります特定港湾施設の整備事業に關しまする工事は、この措置法で提案しておりますように、國の直轄工

事で行う建前になつております。それで、港湾の公共事業を直轄で行います場合の港湾法の負担割合でござりますが、それを申し上げたいと思います。

前になつております。これは内地と北海道といひますが、内地の重要な港湾において行います直轄の港湾工事につきま

しては、その施設に、水域施設、これは航路、泊地等の施設でございます。それから外郭施設、これは防波堤等の施設でござります。それから係留施設、これ

港交通施設、これは道路、鉄道等でござります。これにつきましては國が工事費の十分の五、つまり五割でございま

す。それから港湾管理者が十分の五、五割、五割の負担をいたすわけでござります。それから、特定重要港湾のたまり申しました水域施設または外郭施

は国が十分の十以下、十分の五以上と
いうことになつております。それから
港湾管理者が十分の五以下ということ
になつております。それから、特定重
要港湾の係留施設でございますが、こ
れにつきましては国が十分の七・五以
下、十分の五以上ということになつて

おります。港湾管理者は十分の一・五以上、十分の五以下とすることになつております。それから、特定重要港湾の臨港交通施設でございますが、これは国が十分の七・五、港湾管理者が十分の二・五という負担割合になつております。次に、北海道の港湾におきましては、北海道開発のために行う直轄港湾工事といたしまして、水域施設または外郭施設につきましては、国が十分の十、港湾管理者が従つてゼロでございます。それから係留施設、臨港交通施設または港湾施設用地につきましては、国が十分の七・五、港湾管理者が十分の二・五といふことになつております。これが港湾法でうたつておりますする原則でござります。

そこで、今回のこの特別措置によりまして、負担割合の特例を規定をいたしているわけでござりますが、これを御説明申し上げます。

この本法が対象といたしております工事を、民間資金の活用の面から分類をいたして御説明申し上げたいと思ひますが、第一は、全然受益者負担金その他の民間資金を財源に見込まない部類でございまして、いわゆる輸出港湾、貿易、輸出を主として扱います港湾の大部分类がこれに該当をいたすわけでござります。第二の部類といたしましては、企業合理化促進法といふ法律がござります。これに基きまして、各事業者から事前に五割の相当額を徴収することを前提といたしております。

第三の部類といたしましては、石炭港、湾、及び輸出港湾の中で大阪の鋼材埠

埠頭、門司のセメント埠頭、下関の肥料埠頭の三ヵ所でありますて、事業費の

ついての御説明を申し上げた次第であります。

管理者が四割、受益者が大体二割といふうな御説明でありましたが、しかも、その事業費の受益者が負担すべき二割の立てかえまで何か港湾管理者が行うというふうなことになつておりましたが、そういうことなんですか。

も、その事業費の受益者が負担すべき
二割の立てかえまで何か港湾管理者が
行うというふうなことになつておられま
すが、そういうことなんですか。

○政府委員(中道峰夫君) やはり管理委託をするといふことになつております、港湾法によりまして。

○橋繁夫君 私がお聞きしているのは、管理委託でありますから、でき上った施設は国有財産となり、その管

理を管理者に委託をする、それはわかつた。わかつたのであります、事

業費の受益者負担分まで管理者である
公共団体が立てかえ払いをしなければ
ならぬといふうなきめがあるかのこ

とく、御説明でもありますし、資料によつてもそういうふうになつておるのあります。そういうことになつてお

○政府委員(中道峰夫君) そういうふうになつております。これは、港湾法

○椿繁夫君 そうしますと、鉄鋼港湾によりましてなつておるわけでもないます。

の事業費に一つ例をとつてみますと、六割相当額を管理者が負担をして、これが地方財政に対して非常な重荷とな

り、田道を加えることは明らかです。これは大蔵省、よく聞いておきなさいよ。そういうふうにして、受益者が負

担すべきものまで立てかえさすといふことになると、事業費の六割をほとんどの管理者が負担しなければならぬ。そ

の結果、地方財政に及ぼす影響、圧迫というものは、これはもう相当のものです。こうすることを大蔵省は、港湾

法にきまつておるのか知りませんが、

ほんとうにやつぱりそういうふうに一
てやつしていくつもりですか。そのよみが
にしてでき上った施設が、これは國の
ものだ、管理だけお前におまかす、といふ
いうことで港湾行政の推進というこ
になりますかね。

○政府委員(小熊孝次君)　お答えいたしました。問題は、大きく分けますと二つあります。一つは、工事をやつたあとの問題、それから工事をやるに際しての取りきめといいますか、負担割合の問題、思いますが、まず負担割合の問題でございますが、これは、先ほど港湾局長からお話をございましたように、今回の特別措置法では各種の形態があるわけです。鉄鋼、石油といふようなものにつきましては、先ほどお話をありましたように、業者の方が受益者負担金といったしまして半分は持つといふことになります。その半分を持つた分につきましては、これは受益者が特別会計の方に半分の金をその工事の実施中に入れるわけでございます。あと残りの分が国と地方と半々になるわけになります。すなわち、二割五分ずつであります。すなわち、二割五分ずつになるわけであります。國はその二割五分相当額を一般会計から現ナマを直ちに入れられるわけであります。それから、港湾管理の負担分の二割五分につきましては、これは御承知のように、交付公債でございます。直ちに金を出しますが、翌年度におきまして國に納付する。こうしたことになつております。で、その交付公債の条件は、これは一般的には三年据え置きの十年になつ

ておりますが、この特定港湾関係の港湾管理者負担分につきましての交付公債の条件としては、これは三年据置きの十二年、普通の交付公債よりも二年間延ばす、こういうような地方財政の負担軽減の見地から、そういう措置を講ずる予定でございます。そういう面におきまして地方財政の関係は配慮しておるわけでございます。そうしてその間、それは石油、鉄鋼といふような場合でございますが、それは先ほどお話をありましたように、事業費のうちの四割を国が現ナマで出します。六割につきましては、これほどと同じように、交付公債で出していく。これもやはり据え置き期間を含めて十五年、それで分割償還をしていただかわけでございます。

ござります。そういうものと合せて特別利用料をとるということが、実際上の事業費の一割を回収するという見地からいつて、非常に実際的である。そういうような見地から、建前としては二割が事業者負担、それからあと二割の半分ずつ、四割、四割は国と港湾管理者が負担するという実態があるわけでございますが、そのやり方の見地からいきますと、技術的には国が四割、港湾管理者は六割、しかしその二割分につきましては特別利用料としてとる、こういう形にするのが適当じやないか、こういうような見地でやつておるわけでございまして、もちろん、先ほどお話したましたように、六割といら形になりまして、その六割分については交付公債で、今の予定では十五年で償還できるよう預定しているわけでございます。その二割分につきましては、それに見合うような特別利用料を定めまして、そうして徴収していくことができます。こうしたことになつております。

の方が負担を義務づけられるわけではありませんから、何という経費になりますかね、港湾を利用するための経費が著しく高くなる。現在できえもと下げてほしいというのが業者の声なんですね。それを今までの使用料のほかに、新たに特別利用料といふものを二割課するということになると、業者の負担は重くなりますし、ひいてはそれがやはり産業経済の上に大きくなつて私はかぶさつてきて、結局、この利用者から事実上の徴収ができるくなつて、管理者である地方公共団体は、この法律の命ぜるところに従つて、六割を自發的に、使用者から徴収をしないで、自発的に国の方へは六割を納めなければならぬ、こういう結果になることを予想しなかつたか。港湾当局者はそういう点について、港湾利用者に対して大いに影響はなかろうといふうにお考えになつて、こういう案を出されたのですか。港湾当局の意見を聞きます。

物が港湾に集中することが予想されますが、この計画を立てているわけでござりますが、そのまま放置いたしますといふと、それらの貨物はどうしても沖荷役等の非常に不経済な荷役をやらざるを得ないというふうな事態になつてくるわけでございます。また、今度やります新らしい施設と、現在行なれております施設との間には、今度の施設は相当近代化した、かつ優秀な荷役、能率的な荷役が行われるような施設となる計画をいたしておりますので、沖荷役等の非常に不経済な荷役になりますと、相当現在よりも荷役料金がかかるわけでござります。それらを考えますといふと、二割程度の工事費をまかなく程度の財源をそれから徴収することは、全体の港湾の運営なりあるいは荷役料金の全体に対しまして、それほど大きな影響を与えるものではないといふように、港湾管理者とも協議をいたしまして、それからこの法律にも書いてござりますように、港湾管理者と協議をいたしまして、その協議の上で実施の段階に移すということにいたしておるわけでござります。

うよな港湾を考えて、そらして今度の輸出港湾、石炭港湾の事業が進んでいくと、機械化もするし、港湾施設そのものが近代化していくから、能率も上る、管理者の収入も多くなる。だから、そう、沖の荷役をやつておることを思えば、利用者に二割の工事費を負担さしても重くないだろうと言われるのですが、そういう港ばかりではございませんね。それにもかかわらず、利用者に対し工事費の二割を負担させ、しかも、工事の進捗に従つて納めなければならぬものは管理者が立てかえ払いをしなければならないといふような義務を課することは、地方財政をこれ以上圧迫することになるし、なお、現に利用料をとつてゐるわけです。

の港湾利用料の引き下げをも望望しておる。それにこいつをこうかぶせると、いろいろなことがありますと、利用者の方から徴収することが困難になつて、ついには地方団体、地方公共団体である管理者がそれこそ六〇%の代払いをしなければならぬというふうなことになつてくる。そのことを港湾管理者は心配しなかつたか。大蔵省は、これ以上負担を軽減して、物価と産業に対する影響などを考えて、もう少し国の負担分を多くして実際の管理者や利用者の負担を軽くするということを考えなかつたか。そのことをもう一度、大蔵省と港湾当局者から御返事を求めたいと思ひます。

安全をとりながら確実に回収できること、いよいよな点を十分検討いたしまして、そらしてそういう具体的な計画を考えた上で工事に着手するわけございませんから、人々そういうことはない、地方財政にしわが寄るということはないと思います。それで、現実には特別利用料をとつて、それで大体の方に納めます。ただ、三年据え置き十二年の分割納付ができるだけの財源的な措置は十分可能であると考えております。

ただ、これは相当長期の将来にわたる問題でございますから、客観的な情勢を見まして、取扱い量が、取扱いのトン数が減つてくる、あるいはそういうようなことも全然考えられないことはないわけでございます。そういうような場合にはどうするかという問題でござりますが、これにつきましては、われわれ政府の内部におきましても、そういう場合にはそのときの状況に応じて対処していく、こういうような話し合いかしておるわけでございます。

それから、業界負担の問題でございますが、國で特別会計をこしらえまして、國が直轄でこういう事業をやつていくと、相当の近代化、合理化が行われるわけでございますので、今までの、何といいますか、非近代的な港湾の利用の形態というものに比較いたしますと、たとい二割程度の工事費を実質的に分担いたしましても、総体としては相当合理化される、このようにわれわれとしては考えておる次第でござります。

等の荷揚げにつきましては、不特定の多数の利用者からそれらの特別利用料を徴収するというふうなことになつては、十分間違いのないように、遺漏のないようにいたしたいと思つておりますが、この管理者に対する負担増といふ問題は、たゞいま大蔵省の方から御説明がございましたように、その徴収の実績等も十分考えまして、もしもその徴収の事態が非常に困難、あるいは相当これを延期しなければならぬといふふうな場合には、関係の省で相談をしようというふうな話し合いもしておるわけでござります。

何にいたしましても、新しい制度でございますので、港湾管理者ともよく協議をいたしまして、慎重に進めていただきたい。また、今後港湾管理者の負担軽減につきましても十分検討いたしまして、できるだけ負担を軽減したいとうふうに、努力いたしたいといふふうに考えておる次第でございます。

○椿繁夫君 そこで、別のことでは、港湾局に伺いますが、行政審議会の港湾小委員会ですか、あそこから答申があつて、七大港の直営論とも見らるべき答申がなされておる。で、こういう審議会などの答申でありますから、これは同調するという立場に立つて政府はおられるのだろうと思いますが、港湾行政の単純化といいますか、一元化といいますかが進んでいく、そういうことによつて利用者の便宜をはかるということについて、港湾当局は答申に対し、なお港湾利用者の便宜をはかるための行政機関の一元化とか単純化といふことについて、どういうお考えを

○政府委員(中道峰夫君) この港湾行政の統一あるいは改善の問題につきましては、現在行政管理庁等におきまして種々検討が加えられておるわけですが、港湾当局をいたしまして現行の港湾法を制定いたしたわけでございます。私たちいたしましては、現行の港湾法が最も進歩した港湾行政のあり方であるというふうに考えておるわけでございます。

今回の行政審議会の答申に対しましては、昨日実は参議院の運輸委員会で、運輸大臣から御答弁を申し上げたのでございますが、運輸大臣は、港湾管理者の現在の機構についてはこれを変えることはいたしません、現在の港湾の管理者のまま、そのままこれを存置していくというふうに、はつきり申されておるわけであります。

なお、港湾の行政の改善につきましては、そのほか、私どもいたしましたては、窓口行政の改善、つまり実際の港湾を利用する各業者の方々が最も便利であるということが主眼でございまして、それをいたしますのには、どうしても合同庁舎等の方法によつて、港湾で行われております業務を一ヵ所で処理できるようにするのが、現在の実情を改善する最も最善、最も大事な方法であるというふうに考えるわけであります。

で、お説のように、港湾の行政と申しましても、港湾の管理者が行なつておりますいわゆる營造物行政、それか

ら国が行なつておりまする税関、あるいは動植物、入国管理、検疫等の業務がござります。それで、先ほど申しますように、港湾管理者の营造物管理行政は、現在の機構を変革するものではございません。もちろん、機構は変わらしませんでも、これをさらに育成強化するということは当然考えられると思います。それで、その他のいわゆる国が行なつておりまする業務については、終戦後以来、動植物その他入国管理、検疫等につきまして、指定されております港湾の数も少うございますし、それからそれらの業務を行なう役所が、港湾地帯いろいろな関係上、散在をしておるわけであります。従つて、この利用者に対し非常に不便を与えておる。それから、いろいろな手続き事務につきましても、いろいろな役所がございますので、それらに提出する書類がまちまちであり、また提出する場所も違うといふようなことでございますが、それらの様式等もできるだけ単一化し、同一のものは同じ形式にして、簡便にこれが済むようになつたというふうに考えておるわけでござります。で、ただ、それらの業務は、いざれもいわゆる縦割りの業務でございまして、横に直接関係はないわけでござります。従つて、一番大事なことは、あちこちに書類を回したり足を運んだりする必要はないということで、現実の問題として一番不便を痛感されておるわけでございますので、どうしてもこれは合同庁舎のよろなものを作りまして、その中にそれらの業務をまとめて、そこへ行けば、一定の様式に従い、各種のそれらの業務が全部果せること、というふうにいたすことが一番大事

なことじゃないかといふうに考えます。それでどうぞ。

行政の改善ということについて、御方針を述べられたことをただいま伺いましたが、そこで再確認をしたいのですが、港湾法に基いて現行の港湾管理者といふの機関の一元化といいますか、まあ二三月化になるかわからぬが、政府関係機関の合同庁舎のこときものを考えて、そして港湾利用者の便を促進する、こういうふうに、港湾小委員会の答申を将来考えていく。決して現在の、歴史もあり伝統もある港湾管理者の地位を変更したり、あるいは機構の変革を考えたりはしない、という御見解と方針でありますか。

○委員長(加藤正人君) ただいま委員の異動がありましめたから、報告いたしました。ただいま西川甚五郎君が辞任をされ、その補欠として田中茂穂君が委員に選任されました。

○政府委員(中道峰夫君) お話を伺いは、ただいま申し上げましたように、昨日運輸大臣が申しました通りでござります。機構改善につきましては、港湾当局といたしましてそういう線を出しておるわけでござります。これはなお、現在、行政管理庁等で審議されておる現段階だと存じております。

○椿繁夫君 港湾特別会計ができる、そうして政府から若干港湾の施設整備に金を直接こう出することになる。そこで、大蔵省が金を出すのだから、この際にそのものを入れるところを一つ抜大しようということで、大蔵省が、行政審議会の港湾小委員会などの答申もあ

理者の管理運営の権限まで政府機関で握るようになにけりやいかぬと、何のために金を出すのだということで、大蔵省はそらい張り切つておるといふ話を聞いて、港湾管理者の方では大へん心配をしておりますが、政務次官、ちょっと御方針を聞きたい。

○政府委員(佐野廣矩)いや、大蔵省といたしましては、別にそういう趣旨において大それたことを考えては毛頭おりません。先ほど来お話をございましてのように、あくまでも利用せられます方々の利便、こういうことが第一番でございます。国内的にいたしましても、外国船の出入りにいたしましても、これが第一番でございます。従いまして、行政審議会に対する答申でござりますか、行政審議会の答申、こゝにいうものはもちろん尊重いたさねばなりませんし、その線に沿いまして、なお研究を要する点がたくさんあるようになります。今、機構の問題にいたしましても、あなたの御心配の向きには、あるいはそれぞれの出先機関を一本にして大蔵省が握るといふふうな考え方を持つのではないかといふふうなお考えが御心配の筋かと思いますが、そういうことは、特にこれを一元化して握つていいところ、こういうようなことを考へてはおりません。先ほど申し上げましたように、あくまでも利用せられるます方々の利便、これが第一であります。同時にまた、この業務の簡素化、こういうことも必要でございますから、いろいろ検討はいたされるございましょう、将来におきまして、しかし、そういう意味におきましての、今運輸省の方で申しました合同庁舎、

こういふよくなことも一つの案だと思います。私見につきましては、私も意見がござりますが、そういうことも一つの考え方される大切な問題だと思ひますが、あくまでも行政審議会の答申をもとにしまして、なおこれから検討を要する点が非常に多いのでございまして、大蔵省がその権限をふるうといふような意味において、これをやつていこうと、いうようなことは、もちろん考えておるわけではございませんし、結論がまだ明確に、具体的に出でておるという段階でもございませんが、あくまで簡素化、利用者の利便、こういうよなところに沿つておる考え方でござります。

○椿繁夫君 私は、ただいまの政務次官並びに運輸当局の御答弁を信頼して、いかに行政審議会から、この七大港湾の国の直営論といふふうなものともいわるべきものが答申として出されましても、ただいまお考えのように、どこまでも利用者の利便ということを中心には、そのためには數多い政府関係機関の動向、ひいては合同庁舎のこときものもお考えになるといふようなことは、非常にけつこうであります。同時に、この港湾管理者の地位を変えたり、その機構の改革を考えたりするようなることのないことを、強く希望しております。

で、お尋ねをいたしますが、衆議院の運輸委員会、それから参議院の運輸委員会におきまして、たゞいま私ども審議中のこの特別会計法案の基礎となるべき特定港湾施設整備特別措置法ですか、この法案の可決に当つて、たまたま同じ付帯決議がつけられておりました。私は、先ほど心配いたしましたよ

うに、設備費の一割を利用者に負担せしめ、そのことは結局港湾使用料の増高を来たすことであるから、港湾管理者は利用者負担分まで徴収をし、また困難になればそれさえも立てかえ払いをしなければならぬ。このことの地方財政に及ぼす影響の重大さを考えて、

「港湾管理者の財政負担の軽減を図ること。」ということだが、いずれも両院の運輸委員会で付帯決議に付されておるわけであります。が、ただいま御説明のありましたこの法案を、今回これで通すとしましても、この付帯決議にこたえるために、たとえば来年度どうし、うふうにするとか何とかというふうなお考えがあれば、この際一つ、太蔵省と港湾当局から、聞いておきたいと思ひます。

輸委員会では、「港湾管理者の財政負担の軽減を図ること」とい、參議院、本院の運輸委員会では、「特別利

○政府委員(佐野廣君) 今、椿委員のお読み上げになりました衆議院の付帯決議案は、私まだ拝見いたしておりませんので、はなはだ恐縮でござりますが、衆議院におきまして多分大臣が政務次官が答弁しただと思ってますが、付帯決議案につきましては、当然尊重しまして、できるだけ御趣旨に沿うようにいたさねばならぬ、かように考えております。

○政府委員(佐野廣君) ただいま権委員の方から衆議院の付帯決議のことをお聞きいたしましたが、参議院の方におきましても、実体法において付帯決議案ができるるようござりますので、これはあわせての答弁と御了承願いたいと思います。

○委員長(加藤正人君) 他に御発言あるなければ、これにて質疑は尽きたるものと認めて差しつかえございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加藤正人君) 御異議ないふと認めます。

これより討論に入ります。御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。

○椿繁夫君 消極的に賛成の意見を申し述べます。

内容は、先ほどから指摘いたしますように、輪田港湾、石炭港湾等の事業費を、国が四、港湾管理者四、利用者二というふうにいたしまして、現在の港湾使用料の上にこの特別使用料といふものを課することになつておりますが、これは現在以上に運賃を高めます。これを多くするに至りますし、それがひいては産業なり物価等への影響を与えるのであることを私は思いますので、この種のものは、もう少し国の負担分とするになりますが、これは現在以上に運賃を高めます。これを多くすることによって、管理者なり港湾利用者の負担の軽減をはかる必要があると思うのです。ただいま政府からそういう趣旨に沿つて善処します。

○委員長(加藤正人君) 他に御意見もなければ、これにて討論は終局したるものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加藤正人君) 御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。特定港湾施設工事特別会計法案を問題に供します。本案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(加藤正人君) 全会一致でござります。よつて本案は、全会一致をもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

当を得たことではありますんで、修正をすることについては、これはもちろん賛意を表する次第でありますし、それからもう一つは、たとえは国税の優先権というような問題があつて、私債権の持ち主であつても、一年間の間に国税が優先をするために、非常に心配をしなければならないといふようことがこの法律の改正によつてなくなることは、國民のいわば一般的な権利ということの伸ばす意味において、非常にこの点についてはこれまで私どもは賛成をするわけであります。特に、この法律は二百九条に上る膨大な法律でございまして、これだけの膨大な法律であると同時に、あわせて國民の権利や私法に關係する問題もありますから、十二分に論議をしなければならないことはもちろんでありますけれども、ただ、特にこの法律の中で、付則の中には、この法律が公布をされてから施行されるまでの間の數ヶ月間の特例としてあるのであります。

あります。そこで、この金額は、滞納発生額は三月十五日の一般的な申告の時期の時点において判断をされた数字であるのか、修正決定、更正決定を含んだ以降における数字なのか、この点、まず聞いてみたいと思います。

○説明員(吉岡二郎君) 滞納発生額は、その年度の初めから申告がございまして、三月十五日に所得税でございまますと申告がございますが、これが納期限までに納められない、それで滞納発生になるわけです。そうしてそれが翌年度に繰り越されて参りまして、それにそぞの滞納発生額と書いてございまするものは、その年度中に発生をして、もちろんその中でだんだん納まって消えていくものもございますが、発生した額の累計でござりますので、申告に対する発生額、さらに更正決定がございまして、それに對して納期限までに納めなかつたもの、それぞれ入っておるわけでございます。

○大矢正君 この滞納の一一番多いのは、申告所得税の四〇%というのが三十二年度の数字に現われていますけれども、この四〇%の滞納が申告時においてあるということは、裏を返すと、六〇%程度しかその時期においては収納されていないということになると困りますが、残された四〇%といふものは、もちろん究極には滞納の処分をしなければなりませんが、その処分をする以前に、差し押さえあるいは換価処分の以前において、どの程度の期間にどの程度の収納が現実には行われるのか、この点、年々違うでしょうかけれども、平均どの程度か、お答えいただきたい。

○説明員(吉園一郎君)　ただいまのお尋ねの点でござりますが、最近まで漸合が高まつて参つておりますが、それは年次別に申し上げますと、第三期分で申し上げるところは、かと思ひますり

容や経理の状況や資産の内容が悪くて
滞納をする場合ですね、それから何と
いいますか、作戦的には言わぬけれど
とも、悪質な滞納というものもあると
思うのですが、そういった極端な悪質
な滞納といふのは、大本ペーペンティー

五%あるといふ数字が出ておりますが、これはその後もまたずつと變つて参つておると思います。

なり照合しながらやらなければならぬことと、すいぶん回数を重ねたところはこの報告書の中にも出ておりますが、毎回みんなが非常に考え込んで活発に議論してやつたので、まあ私どもとしては、吉田今回できよかつたので

と、この時期に合せて、今の税制に対する通則法的なものも整備する、今の国税徴収法を再度改めて、集約すべきものは集約するという方向で同時にいくべきじやないかと私は思うんです
が、その点はどうですか。

で、三期分で申し上げますと、二十九年には納期内に徴収決定額に対しまして、徴収猶予の分を除きまして、六十四点、二十九年ござります。それ

ジにするとのべらるあるものですか、年々。

とにかく今日の段階では、あらゆる法律に同じようなことを書いている場合が多いのではないか。従つて、これはまことにアメリカもドイツの税

は、力そこまで及ばなかつたといふよりほかないで、やはり意図は捨てております。

○政府委員(原純夫君) 私、氣持と一
てはやりたいなという氣持を強く持つ
ております。ただ、受け合いで終つ
ては、ナまさんで、公果して三年

から三十年になりますと六七・七%、三十一年になりますと六九・五%、三十二年度は七三・六%まで納期内に収納しております。それが納期限後一ヶ月現在で調べてみると、二十九年では納期内では六一・四%であつたものが七九%に上つております。それから三十年には八一・三%、三十一年が八一・八%、三十二年になりますと一ヶ月後で八四・六%まで入つております。それから、さらに二ヶ月後を見ますと、二十九年では八四・四%でございましたが、八九・二%まで収納しております。こうして見ますと、申告所得税もだいぶ前は収納が悪かつたわけでございまするが、このごろは督励その他を、なるだけ滞納をしないよう期前に懲諭して回るというような制度を徹底して参りましたので、滞納処分をしなくても自主的に納税するところに前年に懲諭して回るというようになります関係で、二ヶ月後で九・%まで入るといふ実績まで参つております。

の話をとしましたのは非常にむずかしくてございませんが、実は昭和三十年ごろから滞納処分の執行の仕方をずっと改善いたして参りました。原因別に滞納者を分類いたしました。その原因に従つて、徵収猶予を与えたり、あるいは場合によつては強制処分をやるというやり方で進んで参りました。その関係で、現在ここにそらいうやり方をするにつきまして、予備的に、全国で滞納者の一定のものにつきまして滞納原因調査といふものをやつたわけござりますが、そのときの実績で申し上げますと、滞納原因の大きな分類で申し上げますと、事業の拡張または通常生活水準を越える資金の使途に充てたものというものが約四八・五%ござります。ですから、これはまあ税よりも事業の拡張を先にしてしまつたというたぐいのものでござります。それから医療費の支出でござりますとか、緊急やむを得ない支出に充てたために滞納になつたというのが二一・二%くらい、それから営業上の損失が生じたために滞納してしまつたというものが八・三%、その他の使途によるものが二二・八%。こうやって見てみると、どうも滞納の一一番大きな原因は、事業

法のように、共通規定といらものが、国税徴収法としてももと抜本的に整理をする必要性があるのだと思う、通則法として。しかし、当面はどういう理由からねれども、なかなか無理法律の特に改正を行なつて、いわば私債権と国税との関係等を明確にするだけで国税徴収法といらものが作られていくようになつておるし、それから調査会答申もそくなつておるわけですが、これから大蔵省としてはそういう通則法的なものを作る考え方があるのかどうか、この点について一つ、局長か政務次官から御答弁願いたいと思ひます。

○政府委員(原純夫君) なかなか大事業なんありますけれども、やはりその必要はあると思っております。今回の中改訂にも、当初取りかかりましたときは、そこまでやり切ろうと思つておつたのです。ところが、何分、答申書をごらんになつてもおわかりのよに、私債権に対する租税の優先の関係一つでも非常に問題の多いところで、かつ、その他いろんな滞納処分、差し押え、換価の制度を合理化するといら

は、いろんな租税債権の発生から消滅に至りますまでのいろんな関係あるいは加算税、利子税その他の付帯税の関係、あるいは訴訟手続の関係、あるいは罰則の関係、いろいろございます。それらはまた同様に、一般私法との関係もありますので、相当手数はかかるだろうと思います。具体的にどういう格好でやるか、今回は新しい税制調査会を設けますが、それに乗つてやり切れるかどうか、もう少し具体的にこの計画を立ててみたいと思いますけれども、やる気持は持つております。

○大矢正君 大体、大藏大臣も前回答弁しておつたのですが、今年から抜本的に今 の税制を改正したいというような意思表示もされていますね。直税、間税の関係、その他一切を含んでやりたい。また地方税も関係してくると思うんですが、そうすると、これによつて大体もう安定した、シャウブ税制以降の日本の現状に合つた税制といつもの私が私は確立されるのじやないかと思ひます。どういう調子になつてくるか別ですけれども、そなつてくると、その新しく出てくる、いわば日本の国情に適した、アメリカから持つてこられ

やつてゐるかどうかわかりませんが、三年の間のスケジュールといふもの、を、今読める限り読んで、具体的スケジュールを立てましてやりたい。気持としては、そりですといふ氣持であります。

○大矢正君 質権、抵当権というものは、従来の明治時代の法律からいくと、いわば一年前までは努力がある、こういうことになるわけですね、適算すると。今度はいわばそれが、優先が、同調した格好になるわけですね。劣後はしないけれども、同調するといふ格好になると思うんですけれども、ところが、実際的にはその方がいいのだと、いう意味で私は言うのじやないけれども、たとえば一つの企業がかりにつぶされかかつてきた、しかし、その場合には他の手続もあると思ふんですけれども、とにかくの私債権も取り立てるこどもできないというようなことから、更生法をつぶれてしまえば税金もとれないし、ほかの私債権も取り立てるこどもできないといふふうなことから、結局ある猶予期間を設けて、計画を立てさせて滞納処分による差し押さえ、換価、その他そういう処置を講じないで、結局ある猶予期間を設けて、計画を立てさせて滞納処分税を払わせるといふ方向に進むと思

○大矢正君 満納のいわば性格や件数の中でも、やはりほんとうに事業の内

の拡張のため、あるいは生活を派手にし過ぎたためというのが、実に四八・

場合に、すべてこの私法上の差し押さえ、強制執行の系列の法律関係と、か

た税制じやなく、ほんとうに日本みずから¹の税制といふものができるとする

うですがね。その場合には、現実的に

私債権といらうものが同調するのじやない
くて、むしろ現状の問題として劣後す
るという結果が出てくるのじやないか
といら気がするんですよ。その方がい
いのだという意味じゃなくて、あるい
は悪いのだといら先入感に立つて言う
のじやないが、現実的にはそういう事
態になるのじやないか。そなれば、
質権、抵当権といら問題について、か
りに優先はしない、同調程度の考え方
であつても、最終的には現状に照らし
てみれば劣後するといら結果になりは
せぬか。そういう点の心配はないもの
ですか。

しまうと、今おっしゃいましたように税が譲るという結果になると、やはりこういう制度も、将来会社立て直しのためにはいろいろな優先権のある債権を一体にして考えてみて、そうして会社の更生なりあるいは個人の更生のための債権の相互の譲り合いといふ問題を明確に規定すべきであるならば、その場合には税も、その整理なり更生のための手続で、他の債権と同様な考え方で、その再建に努力するために一部を譲るといふことも考えていいんじやなかろうか。

ただ、現状では、他の債権も、また担保権も、あまりに強過ぎるといふことでございます、現在では。そこで、担保権と税とをさらに調整をして、こういう更生手続を完全にしていくべきだらう。現状では今のままでやむを得ないが、将来の問題としてはそちらべきだらうといふよくな答申が、実はこの四十四ページ以下に出ておりまして。で、そういういわば会社の死ぬか生きるかといふ非常事態に、総債権者が一緒にになって立て直しをはかるといふ場合に、税がやはりただ優先権だけを主張しないで、それに協力をするという事態が将来やはり出て来るのではないかろかという感じはいたしております。現在では、会社更生法の場合にそういうことが一部出て参つておる程度でござります。

とかいう問題ですが、私は、これはなかなか、この逆な意味でいうと、あなた方から言わせると、こういう穴があるので国税の徴収ができないなかつたじゃないか、滞納処分ができるなかつたんじやないかといふ理屈はあるかもしらぬけれども、やはりとられる側にしてみれば、その穴をあさかれるということは、出口がないんですから、この点では非常に僕はやはり問題点が出てくるんじゃないかという気がするんですよ。

そこで、実際的に、たとえば充り渡し証明をつけて、そろそろでもう譲渡担保にしてしまって、いろいろなことによって、租税の滞納処分を免れるといふような形ですね。具体的な実例ですよ。これは設例ではなくて、実例が事実どういふのがあるか、一つでもいいから、この際例をあげてもらいたいし、それからまた、もう一つは、そういうものがどの程度一年間にあるものかですね。

○説明員(吉国二郎君) この実例の問題でございますが、御承知のように、従来は譲渡担保につきましては、手はつけられないものですから、すべて滞納処分しておません。そのため実績が出て参りませんので、しょっちゅう困る困るという声はございますが、なかなかその実例を探すのはむずかしいものでございますから、実際に徴収職員で出合ったケースは、国税庁でずっと收集してみたことがあります。でござりますから、これは期間とかあるいは範囲等から申しますと不正確でございますが、そこで出てきた事例では、短期間に集めた事例でも、譲渡担保のためには差し押さえができますと不正確でござりますが、そこで出てきた事例が、

六十五件ほど譲渡担保で出ておりました。その総税額が二億數千万円だったと覚えております。

中には、極端な事例でござりますと、これは長野であつた事例でござりますが、ある銀行がカメラの会社に金を貸しておりました。その契約書で、その会社が買い上げた原材料はその場で直ちに所有権の移転をなす。それから、その原材料を用いて作った半製品、製品は、できたつど、これはすべて所有権を移転する、こういう契約になつておりますので、差し押さえに参りましたところが、全部の資産が銀行の資産だつたという状況でござります。しかし、こういうのが果して譲渡担保にしていいのかどうか問題がございまが、一応譲渡担保でござります。

もつとも、その具体例は、そういうたまごと御承知の物品税の関係で、物品税の六条四項の規定で、銀行が納税義務者になるはずだということで、銀行の方で辞退をしたということでお片づいておりますが、そういう事例がかなりござります。

それから、大きな例は、あるかなり公益事業的なものでございますが、これが源泉所得税を八千五百万円溝納しておられます。生命保険会社から融資を受けており、この関係の機械、施設、その他建物はすべて抵当に入っております。その他の機械器具すべて譲渡担保に入れてしまつて、新しく入るのも追加して、どんどん譲渡担保に入れるものですから、結局、行つてみると、中にその会社固有の資産というものはほとんどない。しかも会社はそのまま動いているという事例で、これは約四千五ほどのものが徴収不足になつております。

○大矢正君 この財政経済広報というのを見ると、国税徴収法の改正と私債権ということについて対談しているのですが、この中に留置権の問題にからんで、自動車のいわば修理に關係してちょっとと出ているのですがね。そこで言われているのは、実際問題として、留置権といふものは、かりに自動車を持ち込んだあと、いつの時期に権利が発生をするのかというようなことで、ちょっとと疑惑もあるのです。私も考えてみると、かりに持ってきた場合、持ってきただけでは修理は全然していないという場合ならまた別ですけれども、かりに一割でも二割でも修理を進められたとか、また五割とかあるいは八割とか、また完成したというような場合は、それはそれを違つてくるのじやないかといふ気がするのですが、こういう場合にはどういう判断で行われているのですか。

て、普通はすぐ支払いということになりますが、支払い期限があればその支払い期限を経過したときに、留置権が発生すると考えられるべきもの

○大矢正君 議論のあるところですが、お待ちかねの方も多數ありますから、反論はいたしませんけれども、三月十五日の納期限が来て、その後かりに仮登記をした、その後修正申告ももちろん納税者はしない、最終的には、非常に申告が少かつたから、大幅にかなりに更正決定が来た、こういう場合ですね。特に仮登記というのは、おそらく税金が過重にかかるつてくるから、この際仮登記をしておけというような意思じやなくして、結果としてはそういうふうになつたというような場合に、更正決定が非常に膨大であつたというようなことから、その更正決定がさかのぼつて納期限の三月十五日に来て、そのため私権の持ち主がこれは劣後するということは、非常にかわいそりじゃないかといふ気がするんです。法律的には、それはいろいろあなたの方でも言い分はあるでしょう。あるでしょうけれども、どうも感情的に考えてみて、私はそれは氣の毒じやないかといふ気がするんですが、これは私の考え方が間違いかどうか。

いう関係で、納期前に設定したものはもうじやまをしない。納期後に設定したもの、あるいは納期後に仮登記をしたもの、いざれも税といふのを意識してやつておりますから、その分は覚悟しておるであろう。今後は覚悟するであろうということで、その分だけ手をつけることにしております。この点で、質権、抵当権よりは、これらの権利の方がまだ若干強めになつておる。まあそれは最初のこととございまが、その点で配慮しております。

○大矢正君 時間もだいぶたちましたから、最後に一つだけお尋ねしておきたいのは、衆議院では何か付帯決議をこの法律につけて、特に賃金債権とそれから中小企業の下請代金については、もちろん、この法律において云々ということでもこれは不可能に近いことでありましようけれども、やはり税務当局としても、一般私法との関連においてこれから十二分に考慮して、でき得る限りこういものを優先するようすべきではないかと、いろいろなそういうふうに私は解釈しておるんですが、付帯決議がついておるようですが、私はこのことはもう当然のことだと思いますし、やはり少くともそこに働いておる者が賃金債権を持つておる場合に、働いている者の理由で、結局企業が租税を納めることができなくて滞納処分その他が来ると私は思われないので、おそらく経営者の能力その他によつて、このような結果が出てくるであろうと思うのであります。それからまた、もう一つは、中小企業の下請代金の場合でも、国税の場合は、これは一本でありますから、それで済みますけれども、下請代金とい

うものが劣後した場合には、当然連鎖反応が起きたことは明らかですね。その下請代金を結局もらうことができなかつた企業に關係をしておる企業はみんな影響してきて、みんな連鎖反応的に多くの企業がつぶれるとか、それに近いようなことが考えられるわけです。従つて、こういう点では、やはり資金債権や特に中小企業の下請代金については、十二分にこれから一般私法の上においても、もちろん考慮を払わなければならぬと同時に、対国税の関係においても、国税徴収の關係におきましても、私は検討しなければならない内容のものがあると思つんですね。

それで、これは一つ原さんにお答えをいただきたいと思うのですが、どうか一つ特段の考慮を——ここで付帯決議をつけませんけれども、私どもも、衆議院がつけておる付帯決議のようない考え方には、心配として、疑念として税法改正以前から持つておることでありまして、たまたま税法改正がなされるから特にそのことを強調するわけですが、どうか一つそういう点については、今後私は大蔵省の誠意を信じますから、善処をいただきたいと、こう思います。

ます。従いまして、この滞納者の払うべき賃金債権についても精神は同じじゃないかという点は、私ども全然同感で、この調査会の答申においてもそぞういう趣旨を書いておられるのです。ただ、あえてそこまでいきませんでは、調査会の答申も、その問題は一般私法の法体系全般にまたがる問題であるから、そういう角度を入れた視野で十分検討をすることが望ましいと言われたわけであります。ですから、私ども方向としてはよくわかるわけあります。で、関係の法務省の方にも御連絡して、将来私どもは同じ気持で御協力申し上げましょうと申し上げたわけであります。

○委員長(加藤正人君) 他に御発言もなければ、これにて両案に対する質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加藤正人君) 御異議ないと認めます。

これより討論に入ります。両案に対し御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御意見もなければ、これにて討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加藤正人君) 御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。国税徵収法案、国税徵収法の施行に伴う関係法律の整理等に關する法律案を問題に供します。両案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(加藤正人君) 全会一致でござります。よつて両案は、全会一致をもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、諸般の手続等につきましては、慣例により、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加藤正人君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

それでは、本日は散会いたします。

午後四時十七分散会

昭和三十四年三月二十六日印刷

昭和三十四年三月二十七日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局